

“Bajo la lupa” de Fitch Ratings, la deuda de corto plazo de gobiernos estatales de México

Advierte que algunos de los 15 estados que en 2021 cambiarán de gobernador enfrentan presiones en sus finanzas públicas

A unos días de realizarse las elecciones intermedias del 6 de junio, Fitch Ratings advierte que **algunos de los 15 estados que renovarán su gubernatura enfrentan deudas de corto plazo**, que se adquirieron en parte para atender la pandemia del Covid-19, lo cual provocará presiones **a las finanzas públicas locales ya que tendrán que saldar esas deudas antes de la transición de poderes.**

“La deuda de largo plazo se paga con fideicomisos, es muy segura. No nos preocupa un incumplimiento en la deuda de largo plazo, pero la de corto plazo sí porque es quirografaria, no se puede afectar su fuente de pago para cubrirla y, en un año de elecciones, se tiene que pagar tres meses antes de los cambios de administración”, advirtió Gerardo Carrillo, analista de Fitch Ratings sobre finanzas de gobiernos subnacionales.

En un foro organizado por la **calificadora Fitch**, para hablar sobre las perspectivas de la economía mexicana, el experto aseguró que **algunos de los 15 estados que cambiarán de gobernador –no precisó nombres– “están bajo la lupa”** porque enfrentan **presiones por sus deudas de corto plazo** vigentes, con montos importantes, lo que **“a nivel de análisis crediticio sí impone un riesgo, porque se conjuga el cambio de administración y la deuda de corto plazo”**.

Sobre este tema, **Carlos Garza, secretario de Finanzas del estado de Nuevo León** –entidad que este año renovará sus poderes–, **aceptó que la entidad tiene contratada deuda de corto plazo que tendrá que ser cubierta antes de concluir la administración.** Sin embargo, trató de matizar que el nivel de endeudamiento total del estado se heredó de la administración pasada, por lo que el gobierno actual ha hecho varios esfuerzos para cumplir con sus compromisos.

En la mesa *“Perspectivas de crédito del sector subnacional”* del foro *“Fitch on México”* se destacó que **los gobiernos locales han enfrentado entre 2020 y 2021 serias presiones de gasto** para atender las necesidades de la población frente a la **pandemia del Covid-19**, por lo que tuvieron que acudir a recursos propios y financiamiento.

“Hemos tenido que entrar con recursos adicionales para atender cosas no programadas, como la pandemia, y además de hacer cosas que a través de convenios se asignaban entre estado y federación, como la atención de los niños con cáncer. Hemos gastado recursos que antes los otorgaba la federación, esto ha provocado más presiones que lo electoral”, comentó Carlos Garza.

Desde principios de su gestión, la administración estatal de Nuevo León se ha enfocado en **fortalecer la recaudación propia al fiscalizar mejor a los contribuyentes** –para lo cual se apoyó en la asesoría del *Servicio de Administración Tributaria (SAT)*– y también ha ejercido sus facultades para gravar los bienes

inmuebles, entre otras acciones, lo que ha permitido **elegir la recaudación sobre impuestos aplicados a los inmuebles cerca de 50%**.

Sin embargo, el funcionario reconoció la relevancia de **fortalecer las finanzas locales para enfrentar riesgos futuros** y aceptó que una falla en el sistema tributario del país ha sido la cancelación del impuesto a la tenencia de vehículos.

En el foro, **Gerardo Carrillo** -de Fitch- comentó que, en general, las **fianzas estatales y municipales salieron bien libradas de la pandemia del Covid-19**, gracias principalmente a las **transferencias de participaciones presupuestales de la federación, la activación del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) y a las bajas tasas de interés**.

“El componente federal ha sido muy sólido y fue un mitigante para el deterioro en los balances y también fue muy importante la evolución de tasa de interés (...) ya que en algunos casos, la deuda no solo se vio estable sino fortalecida (...) Además, las bajas tasas de interés compensaron el deterioro de las finanzas locales”, comentó el experto.

Sobre la contribución del **FEIEF a las finanzas públicas**, **Ricardo Almanza, director general adjunto de Deuda Pública de Entidades Federativas y Municipios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)**, destacó que la federación cumplió con su responsabilidad de hacer las transferencias de recursos de manera puntual a los gobiernos estatales, para que resolvieran sus **necesidades de gasto** en el contexto de la **pandemia del Covid-19**.

Sin embargo, para este año, el funcionario estimó que los recursos del FEIEF no tendrán la misma demanda que tuvieron en 2020. “Hubo una manera de ampliar con 75,000 millones de pesos (mdp) el Fondo para resistir la caída de los ingresos del año pasado y generar una reserva para 2021. Para este año, esperamos que no se ocupe”.

En materia de ingresos tributarios, **Ricardo Almanza** consideró que la **federación avanza “bastante bien”** y que, de enero a abril, se observa incluso un incremento de ingresos por 7,000 mdp. **Si bien, las finanzas federales tienen margen de maniobra, no se espera que las entidades federativas requieran de fondos especiales como el año pasado**.

“Existe una reserva de 30,000 mdp, ahí está y nos puede ayudar, pero no pensamos que será necesario en 2021”, concluyó Almanza.